

**PARTE OFICIAL.**

**GOBIERNO GENERAL.**

**Ministerio de lo Interior.**

El Esco. Sr. presidente interino de la república mexicana se ha servido dirigirme el decreto que sigue.

El presidente interino de la república mexicana, á los habitantes de ella, sabed: que con arreglo á la atribucion 20.<sup>a</sup>, art. 17 de la 4.<sup>a</sup> ley constitucional, he tenido á bien decretar, de acuerdo con el consejo de gobierno, lo siguiente:

“Se indulta al reo Guadalupe Navarro del tiempo que le falta de servicio de cárcel para cumplir su condena.”

Por tanto, mando se imprima, publique, circule, y se le dé el debido cumplimiento. Palacio del gobierno nacional en México á 23 de Mayo de 1839.—Antonio Lopez de Santa-Anna.—A D. José Antonio Romero.

Y lo comunico á V. E. para los efectos consiguientes.

Dios y libertad. México, Mayo 23 de 1839.—Romero.—Esco. Sr. gobernador del Departamento de México.

**EXTRACTO DEL ESPEDIENTE.**

Secretaría del consejo de gobierno.—Guadalupe Navarro, sentenciado á seis meses de cárcel por portacion de una pistola cargada, solicita se le indulte de tres meses que le faltan para cumplir su condena: alega la falta de conocimiento y deliberacion al portar dicha arma, y los perjuicios que por su falta están sufriendo una madre y cuatro hermanas huérfanas, por no tener otro apoyo que su trabajo para su subsistencia.

La suprema corte de justicia en atencion á esto último, y á la menor edad del suplicante, apoya su solicitud.

Es copia.—México, Mayo 23 de 1839.—José Maria Duran.

**PARTE NO OFICIAL.**

**ESTERIOR.**

**INGLATERRA.**

Londres, Febrero 4 de 1839.—En los periódicos y cartas que hemos recibido de Madrid, que alcanzan hasta el 24 del pasado, consta que en la capital de España prevalece generalmente la opinion de que era inevitable una crisis, que decidiera de la suerte del país, y que se efectuará en la primavera. El ministerio se ha mantenido hasta ahora, por su union, con el partido coaligado; pero es muy probable se rompa pronto una alianza tan heterogénea, pues el general Espartero tiene pretensiones personales, no muy acordes con las de los abogados del partido liberal. Se cree que él solo espera una oportunidad para quitarse la máscara y proclamarse dictador. Una victoria que él obtuviera sobre los carlistas, alentaria mucho sus proyectos ambiciosos, en cuya ejecucion seria secundado por el general en jefe del ejército del centro.

Hay un descontento general en todas las clases de la sociedad. [The Times.]

Idem 5.—En una carta de Munich, del 26 del pasado, se anuncia que se han entablado negociaciones entre las cortes de Francia y Dinamarca, para efectuar una alianza matrimonial del duque de Nemours, con una princesa de la sangre real de Dinamarca. No se sabe si la elegida será la princesa Sofia, Bertha, Clementina, Augusta (hija del príncipe Federico Carlos de Holstein Sonderburgo) ó la princesa Luisa de Holstein Glücksburgo.

hija del príncipe del mismo título, que representó al rey de Dinamarca, en la coronacion de S. M. la reina de la Gran-Bretaña. La misma carta espone, que el duque Alejandro debía marchar prontamente á Copenhague, á dirigir y expedir las mencionadas negociaciones. [Morning Chronicle.]

Idem 11.—Las noticias de Madrid del 31 del pasado, no son de grande importancia. Los moderados tenían todas sus esperanzas en la llegada de Perez de Castro.

El general Van-Halen avanzó de Segorbia el dia 23, para el fuerte de Montan, y de allí á Agodar, para mantener libre de rebeldes las inmediaciones de Maestrasgo y rio Mijares.

Palillos sorprendió á Madrigalijo, poco tiempo hace, aprosimándose á él, tan repentinamente, que solo diez y seis liberales pudieron encerrarse en el fuerte, defendido únicamente por esas murallas redondas llamadas cancelas. Palillos reunió á las mugeres y niños de la poblacion, y poniéndolos al frente marchó al ataque del fuerte. Sin embargo, los diez y seis hombres se defendieron: mataron á siete de los facciosos é hirieron á ocho, sin causar daño á ninguna muger ni muchacho. Palillos en desquite, quemó el pueblo, y mató á una porcion de habitantes.

En un decreto de la reina gobernadora se ordena que Gandesa sea reedificada.

Idem 14.—Los diarios de Paris del miércoles han llegado por el conducto regular. El Monitor contiene una lista de ascensos concedidos á los gefes y oficiales que sirvieron en la toma de San Juan de Ulúa y sorpresa de Veracruz, mucho mas larga que la que se espidió en Inglaterra despues de la batalla de Trafalgar. Ademas de las gracias con que á dichos individuos se les premia en la marina, han sido condecorados, nombrándolos ó promoviéndo los en la orden de la legion de honor. El príncipe de Joinville, entre otros, ha sido ascendido á capitán de detall y nombrado caballero de la legion de honor.

En carta de Cherburgo de 10 del actual, se espresa que aquel dia habia llegado una órden por la via telegráfica, para poner en estado de hacerse á la vela con tropas á bordo, al buque Genereux, que se cree van con destino á México. [The Times.]

[Traducido para el Diario.]



**FRANCIA.**

Paris, Febrero 5 de 1839.—DISOLUCION DE LAS CAMARAS.—No pudiendo el rey formar un ministerio que contase con la mayoría de las cámaras, ha recurrido á su disolucion, apelando de este modo á sus constituyentes. Este paso ha irritado mucho á la oposicion, y lo proclaman como un golpe de estado, insistiendo en que Luis Felipe seguia las huellas de Carlos X.

Los diputados de la oposicion celebraron una junta en casa de Odillon-Barrot, en que resolvieron hacer los mayores esfuerzos para que se efectuase la eleccion de los miembros de la oposicion de todos matices, y tambien saca á luz por la prensa ó por otros medios, los torcidos pasos del ministerio para obtener la mayoría.

BELGICA Y HOLANDA.—Ningun suceso notable habia ocurrido todavia á resultas del avenimiento de Francia á las convenciones de las potencias protocoladoras. La noticia causó en Bruselas bastante agitacion, y se habló en la cámara de guerra &c.; pero Francia estaba situando numerosas tropas en las fronteras, y la opinion general de que el tratado se cumpliera sin interrumpirse la paz.

INDIAS ORIENTALES.—Se han recibido en

Inglaterra noticias oficiales de que el gobierno de Barma habia declarado la guerra á las posesiones británicas de la India, y que era probable se le uniese el de No Paula. En consecuencia de estas hostilidades, se presumia ver interrumpidas las comunicaciones con las Indias, á causa de necesitarse los vapores para conducir tropas. [Diario de la Habana.]

Idem 7 de idem.—México ha declarado la guerra á la Francia, y ha habido una accion muy sangrienta en Veracruz. Recordarán nuestros lectores, que segun los términos de la capitulacion desaprobada por el presidente Bustamante, la guarnicion de aquella plaza no debia pasar de 2.000 hombres; pero informado el almirante Baudin que el general Santa-Anna marchaba á Veracruz á la cabeza de 5000 hombres de tropas escogidas, rompió el fuego de Ulúa sobre la ciudad, y envió unas embarcaciones llenas de soldados, para que clavaran los cañones de las baterias de Veracruz. Atacados los franceses durante esta operacion, sufrieron pérdidas muy considerables; se replegaron á la escuadra que los apoyó vivamente, y despues de algunas horas de combate, quedamos dueños de la plaza. Ha muerto un general mexicano, y otro, el general Arista, ha sido hecho prisionero. Santa-Anna ha debido sufrir la amputacion de una pierna. Algunos centenares de franceses han batido á 5000 hombres de las mejores tropas del ejército mexicano. El almirante Baudin renueva las maravillas operadas en la India por el conde de Estaing, que sabia triunfar igualmente en el mar que en la tierra.

Estas brillantes noticias vienen de un origen digno de toda fé: se comunicaron á Nueva-Orleans por el bergantin Kenbawa; Honor á los marineros y á los soldados que consuelan así á la Francia de las humillaciones que le hace sufrir su gobierno! Pero es necesario no contentarse solo con alabar á nuestra escuadra, es necesario tambien reforzarla. La resistencia de los mexicanos, escrita por los increíbles retardos y vacilaciones inexcusables, no cesará sino ante un aparato imponente de fuerzas. Los progresos de los federalistas nos hacen creer que empleando un poco de vigor, se acabará muy pronto con el partido desleal, de que Bustamante es instrumento. El ministerio ha despreciado las circunstancias favorables en que ha podido obtener una satisfaccion de los mexicanos: ¿cuales serian los resultados, sin la intrepidez casi sobrenatural de nuestros marineros? [Le Siecle.]

—México.—Las noticias de México, recibidas hoy por Londres y los Estados Unidos, y que dimos esta mañana en nuestro suplemento, han causado la mas viva sensacion; no porque se les dé mucho crédito, pues todo el mundo sabe lo inciertas que son las noticias que nos comunican los periódicos americanos, sino por el retardo que han padecido los partes oficiales que deben llegar en la Náyade. (A continuacion publican los editores del Comercio, las noticias traducidas en el Diario del dia 19, y concluyen así). Pero al mismo tiempo que se anuncia que Santa-Anna combatia el dia 5 de Diciembre en Veracruz, vemos que el General...

Mutamoros el 8, anunciaba que Santa-Anna estaba entonces á tres millas de la ciudad, teniendo á sus órdenes 1000 hombres (es mucho), y declaraba en una proclama que estaba decidido á sostener al gobierno, y á repeler á los franceses.

Además, el bergantin Henry-Clay ha llevado á Nueva-Orleans partes de Tampico del 19 de Diciembre. Victoria se habia declarado por la federacion con 1000 hombres, y se disponia á unirse con el general Urrea. En Tampico corria la noticia de la accion habida entre Santa-Anna y los franceses; pero no se confirman los rumores de que todos los ciudadanos franceses hayan sido asesinados en México, despues de sabida la toma de Ulúa.

Debemos notar, que la única noticia que señala fecha á aquel acontecimiento, es la del 5 de Diciembre, y que el 28 de Noviembre se habia firmado la capitulacion. Es, pues, probable, que en este intermedio hayan ido á Santa-Anna órdenes bastante decisivas del gobierno de México para que se haya atrevido á dar el golpe que se ha vuelto contra él y sus tropas. [Le Commerce.]

Idem 8 de idem.—Noticias de México.—Se lee en el Standard del lunes:

“Las noticias que hemos recibido de la Habana por el Royal William, con fecha 29 de Diciembre, confirman los rumores de una guerra inevitable entre la Francia y México, que nos anunciaron últimamente los periódicos americanos. Un espreso salido de Campeche á la Habana, llegó á este punto en doce dias: era portador de un mensaje que anuncia, que una parte de la escuadra francesa habia recibido órden de bloquear el puerto de Campeche, y que las autoridades de esta ciudad habian recibido por su parte la órden de tomar las medidas mas prontas y eficaces de defensa. Estas circunstancias deben ser conocidas, porque nos indican cuales son los proyectos y la política de la Francia. Mientras Veracruz estuvo rigorosamente bloqueado, los buques ingleses podian, no obstante, cargar palo de Campeche, y muchos de ellos han llegado recientemente á nuestros puertos. La nueva determinacion tomada por los franceses, respecto á este último puerto, ¿no es cierto que tiene por objeto molestar y poner trabas al comercio ingles, con el pretexto de que dicho bloqueo es exigido por las circunstancias de la guerra? Una escuadra francesa nos impide la entrada en Buenos-Aires: otra defiende á los buques ingleses que se atreven á querer entrar en Veracruz: una flota francesa nos intercepta las avenidas de Valparaiso; ¿y se nos quiere tambien cerrar el puerto de Campeche, el único á que podian abordar nuestros navios de la América meridional? ¿No podria tenerse esto singular concurso de circunstancias, como un presagio malhadado de las disposiciones hostiles de Luis Felipe ácia nosotros? ¡Ojalá no sea así! Es un artificio muy antiguo de la diplomacia francesa, de llamar la atencion del país ácia el exterior, invadiendo los países estrangeros ó intentando alguna brillante conquista, para salir de los embarazos interiores.